

NUMIS-NOTAS

Edificio La Bastilla 615

Apartado Aéreo 53697

Publicación oficial de CINA (Círculo Numismático Antioqueño)

Aparece moneda modelo de diez i ocho pesos



El año 1847 representa en la numismática Colombiana el punto de partida de un cambio fundamental en el campo monetario.

El General Tomás Cipriano de Mosquera elegido presidente de Colombia por el Congreso en 1845 se encontró con una situación caótica en la moneda debida en mucha parte a la guerra civil anterior al período de su gobierno y a que ninguna autoridad de la república desde la época de la independencia había podido encontrar solución adecuada a la penuria monetaria y a la iliquidez del erario público. Todos los gobiernos y congresos habían tratado inútilmente de re

(Pasa a la página 5ª)

OPEP ANULA MONEDA DE 25 CENTAVOS DE COLOMBIA

En Numis-Notas N° 14 (Junio 1979) anunciamos la acuñación de la primera moneda Colombiana de valor facial de 25 centavos y comentábamos las circunstancias de emergencia de su origen que en realidad la constituían como una pieza de destinación específica complementaria de la tarifa de transporte urbano (moneda del bus). En ese entonces nos preguntábamos si sería justificable su acuñación con un gran costo para la Casa de Moneda y si no sería muy efímera su duración.

Pues no han transcurrido más de dos meses y ya han cambiado en tal forma las cosas que la moneda ya no hace falta para nada porque la tarifa de \$ 1.75 que la originó se tuvo que cambiar a \$ 2.00 debido al reajuste de precios del petróleo recientemente aprobado por la OPEP (Organización de países exportadores de petróleo).

La mayor parte de los colombianos ni siquiera conoce esta moneda y los millones de piezas acuñadas no se han incorporado al torrente circulatorio porque individualmente el público no solicitaría para llevar a su casa una talega de 1.000 piezas para solucionar un problema tan insignificante como el que se quiso remediar con la nueva emisión.

De paso conviene anotar que Yeoman ha numerado esta pieza como Y-104 (Colombia).

EL DOLAR ANTHONY

Las monedas están íntimamente relacionadas con funciones específicas y con las posibilidades del Estado que las emite y deben además adaptarse a la idiosincracia de los usuarios para que puedan cumplir satisfactoriamente su función de medio de intercambio en comercio y servicios.

Un país importante no puede improvisar en factores tales como denominación, composición, tamaño, peso, costo, adaptabilidad a máquinas (vendedoras, contadoras, de control) etc.

Por mucho tiempo en los Estados Unidos se ha venido estudiando la sustitución de la moneda de un dólar porque la pérdida de valor de este signo monetario estableció la necesidad de hacer mayor uso de esta denominación.

A finales de 1978 se convino por fin lanzar una moneda de este valor sin los inconvenientes de la tradicional que no la hacían aceptable o deseable de parte de la gente por su tamaño y peso exagerados. Los dos aspectos mencionados se corrigieron así: el tamaño se situó en un término medio entre las monedas en circulación de 25 centavos (quarter dólar) y la de 50 centavos (half dólar) y en cuanto al peso, el de la nueva unidad sólo representa la tercera parte del peso de cuatro piezas de 25 centavos.

Lo más atractivo en la nueva moneda es que en su diseño se acordó hacer figurar por primera vez en aquel país la efigie de una mujer de la vida real: Susan B. Anthony. Fue esta señora una precursora constante en la lucha por ciertos derechos de la mujer y en especial por el derecho al voto. Queda así perpetuada su memoria en forma mucho más efectiva y perdurable que los monumentos estatuarios.

Entre las razones para adoptar el dólar Anthony fuera de la necesidad de simplificar el diseño y uso en las máquinas mencionadas fue la sustitución muy económica del billete del mismo valor cuya vida útil promedio se calcula en 18 meses por el deterioro en el uso mientras que la moneda debe durar más de veinte años.

El costo de acuñación de la nueva pieza es US \$ 0.03 (Col. \$ 1.28) mientras que el dólar Eisenhower que ahora queda obsoleto costaba US \$ 0.08 (Col. \$ 1.87) lo que representa una gran economía para el gobierno.

Será este bajísimo costo un incentivo para falsificación?

En el diseño se conservan ciertos detalles de la moneda tradicional americana como la forma de disco o circular y el símbolo de la conquista espacial expresado en el águila asentándose en la superficie lunar como apareció en el dólar Eisenhower.

Un elemento nuevo se ha introducido al inscribir el contorno en relieve de un polígono de once lados próximo a la periferia en ambas faces lo que facilita su identificación por el tacto y por la vista.

Esta moneda está en fabricación desde Diciembre de 1978 y su puesta en circulación está anunciada para Julio 1979 cuando se podrá contar con cantidad inicial suficiente para garantizar flujo constante (50 millones de unidades).

Se encargan de su fabricación las cecas de Philadelphia ("P"), Denver ("D") y San Francisco ("S").

CURIOSIDADES

En muchas monedas del mundo se pueden observar detalles curiosos que pueden hasta parecer extravagantes.

Vamos a anotar algunos de ellos para animar a los buenos observadores que quieran colaborar en esta sección de NUMIS-NOTAS:

FECHA EN LETRAS: Sólo conocemos el caso del Perú. Las monedas de 5, 10 y 20 centavos desde 1918 a 1944, en vez de los cuatro números de la fecha como es costumbre universal, la llevan tan detalladamente escrita en letras que comienzan con "Un mil". No sabemos a quien se le ocurrió esta novedad y por qué. Realmente es mucho más difícil de acertar la fecha así que con la simplicidad de los números. Por otra parte la elaboración de troqueles es mucho más engorrosa porque hay que grabar tantos caracteres adicionales: en vez de cuatro números se requieren hasta treinta letras como en el caso de "un mil novecientos cuarenta y cuatro". Con sólo pensar en la gama de variedades que sacan nuestros clasificadores del análisis de forma y posición de los cuatro numeritos! qué pandemonium sería el estudio comparado de semejante letrero.

FECHA EN EL CANTO: Este caso se encuentra en monedas italianas pero creemos que no sea exclusivo de ese país. Las piezas de 500 liras de 1958-1970 llevan este detalle que comprueba que las monedas no se hacen para rodar como las llantas.

DOS FECHAS: Los amigos españoles son muy cuidadosos en anotar en las monedas su fecha verdadera de acuñación (al menos el año). Como fecha principal y por lo mismo en tipo destacado hacen figurar el año de la orden o autorización de emisión y en forma muy sutil hacen figurar también el año de ejecución. Decimos que sutil porque en tipos mínimos (probablemente reservados a la lupa del coleccionista) anidan a veces en dos pequeñas estrellas de adorno la fecha repartida en dos guarismos (19 y 66 por ejemplo). La explicación para este procedimiento es la probabilidad de que una orden de acuñación no se pueda completar en el año mismo de su promulgación. Los coleccionistas tienen entonces que reservar su respectiva pieza de cada año de la fecha variable.

EL SIGNO \$ EN LAS MONEDAS: Los diseñadores de algunos países se han antojado por su parte en abreviar las leyendas y sustituyen palabras por el signo pesos o su equivalente en otras denominaciones. Italia por ejemplo pone L. a pesar de que Liras es corto. El signo pesos se encuentra en piezas de Bolivia (\$ 1 de 1968-74) y en Portugal en piezas de 2½, 5, 10, 20, 25 y 50 escudos (2 \$ 50, 5 \$ 00, 10 \$ 00, 20 \$ 00 1932-77). El signo aparece curiosamente intercalado entre el número de los enteros y el número de los decimales. Esto quiere decir que desempeña dos oficios: significar escudos y remplazar la coma.

VALOR OMITIDO: Es relativamente frecuente en las monedas inglesas omitir la expresión de su valor facial. El caso ocurre en monedas de oro y plata. Lo hemos observado por ejemplo en piezas de un chelín (1891) y en las llamadas soberanas (monedas equivalentes a las colombianas de oro de cinco pesos).

CORONAS CON DENOMINACION DE ½ CORONA: Se denominan genéricamente coronas las monedas mayores, casi siempre de plata, como la corona inglesa, el peso, el dólar, los 5 francos, los 5 marcos, etc. Estas monedas eran equivalentes en peso, en contenido de plata y muy similares en dimensiones.

Los panameños al inaugurar su sistema monetario en los primeros años de independencia acuñaron dos de esas coronas (1904 y 1905), lo que no tendría nada de particular si no las hubieran denominado "cincuenta centésimos" porque en realidad lo que acuñaron entonces fue un Balboa, o sea, 100 centésimos.

LA ESCRIFOFILIA

Un coleccionismo nuevo que en cierta forma se puede considerar como una ramificación de la numismática por su relación con valores es el de certificados de bonos y derechos de participación que se viene desarrollando en Londres bajo el rótulo de ESCRIFOFILIA. Esta nueva afición está muy conectada con la NOTAFILIA o coleccionismo de billetes de banco.

LA MONEDA DE PLATA CONTRA LA INFLACION

Hasta el mes de Junio de 1788 todas las transacciones que se verificaban en la Villa eran por oro en polvo o por especies, lo que presentaba un sinnúmero de dificultades. El 28 de dicho mes el visitador Mon y Velarde libró un despacho ordenando el uso, comercio y manejo de la moneda fraccionaria de plata acuñada, despacho que se publicó en esta Villa en Enero de 1789, pero cuyo efecto ya había empezado. Esta medida hizo que los víveres y demás elementos de primera necesidad se abaratasen de manera extraordinaria.

Del libro: Historia e historias de Medellín por Don Luis Latorre Mendoza.

BILLETES... Y QUE BILLETES!

Los billetes monetarios de mas alto valor en el mundo son los americanos de cien mil dólares, pero los mayores en circulación son los de diez mil. De éstos solo hay 394 circulando actualmente.

En una era de esplendor de Inglaterra, se emitieron billetes de dos millones de libras esterlinas o sea 480 millones de dólares como quien dice en pesos colombianos de hoy la tontería de \$ 20.160.000.000. Esos billetes aún existen como valores monetarios pero solo se utilizan en la contabilidad interna del gobierno británico.

Colaboración del Socio Bernardo González W.

NOS TRASLADAMOS

LLEVANDO NUESTRO CAUDAL
DE CALIDAD Y BUEN PRECIO A

Calle 53 N° 50-20 - Int. 102

TELEFONO: 42 45 58

NUMISMATICA 2.000

Monedas, Billetes, Medallas, Catálogos
y todos los implementos del coleccionismo

Identificación de monedas

La gran cantidad de países y entidades emisoras de monedas se agrava con la diversidad de idiomas y con frecuencia un aficionado a la numismática se queda perplejo ante un grupo de piezas cuya identificación se le hace imposible. Uno de los factores de orientación es el tanteo de valores o denominaciones que facilitan la clasificación correcta en un catálogo universal.

Por eso queremos enlistar aquí las denominaciones de monedas modernas y los países que las usan o las han usado. Con el cambio frecuente de divisiones geográficas y de nombres de países especialmente en Africa y en Asia el asunto se dificulta más.

Ceilán, por ejemplo, se llama ahora Sri-Lanka y de Pakistán se ha desmembrado Bangladesh como nuevo país. Surgen por otra parte tantos países nuevos de antiguos territorios e islas coloniales que una actualización geográfica es ya tarea difícil; cuánto más la actualización numismática!

En esta lista se transcriben los nombres geográficos en inglés para comodidad del consultante ya que los catálogos mundiales vienen generalmente en dicho idioma y se evitan así confusiones y demoras para localizar el país correspondiente en el catálogo que complementa la información.

ABBASI - Afghanistan
 AFGHANI - Afghanistan
 AHMADI - Yemen
 AMANI - Afghanistan
 AMMAN CASH - Pudukota
 ANNA - Burma, India, India Native States, Mombasa, Muscat & Oman, Pakistan
 ARGENTINO - Argentina
 ASHRAFI - Bahawalpur, Hyderabad
 ATT - Siam (Thailand)
 AURAR - Iceland
 (see EYRIR)
 AVO - Timor
 BAHT - Siam (Thailand)
 BAIZAH - Muscat and Oman
 BALBOA - Panamá
 BAN - (Banu, Bani) - Romania
 BELGA - Belgium
 BER - Ethiopia
 BESA - (Bese) - Ehtiopía, Italian Somaliland
 BIT - Danish West Indies

BOGACH - Yemen
 BOLIVAR - Venezuela
 BOLIVIANO - Bolivia
 CANDAREEN - China
 CAROLIN - Sweden
 CASH - China, Pudukota, Travancore
 CEN - China
 CENT - British Honduras, British North Borneo, Canadá, Ceylon, China, Curacao, Danish East Indies, East Africa, Ethiopia, Hawaii, Hong Kong, Kiao Chau, Liberia, Malaya, Mauritius, Netherland, Netherland East Indies, Newfoundland, Nova Scotia, Prince Edward Island, Sarawak, Seychelles, Straits Settlements, Surinam, United States, Zanzibar.
 CENTAS (Centu, Centai) - Lithuania
 CENTAVO - Angola, Argentina, Bolivia, Brazil, Cape Verde, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Dominicana Republic, Ecuador, Guatemala, Honduras, México, Mozambique, Nicaragua, Paraguay, Perú, Philipinas, Portugal, Portuguese Guinea, Puerto Rico, St. Thomas & Prince, Salvador, Venezuela.
 CENTECIMO - Bolivia
 CENTESIMO - (Centesimi) - Eritrea, Italy, San Marino, Vatican City (Centesimos) - Dominican Republic, Panama, Paraguay, Uruguay.
 CENTIME - Belgian Congo, Belgium, Cambodia, Cameroon, Comoro Islands, France, French Cochinchina, French Equatorial Africa, French Indo-China, French Oceania, French West Africa, Guadeloupe, Haiti, Luxembourg, Madagascar, Martinique, Monaco, Morocco, New Caledonia, Reunion, Switzerland, Togo, Tunisia
 CENTIMO - Costa Rica, Guatemala, Paraguay, Philipinas, Spain, Venezuela.
 CH'EN - China.
 CHIO - China, Manchukuo
 CHOMSIH - Mukalla, Quaiti, Tarim & Ghurfah.
 CHON - Korea
 CHRISTIAN D'OR - Denmark
 CHUCKRAM - Travancore

COLON (Colones) - Costa Rica, Salvador.
 CONDOR - Chile, Ecuador
 CORDOBA - Nicaragua
 CROWN - Australia, Great Britain, Ireland, New Zealand, Southern Rhodesia
 CRUZEIRO - Brazil
 DALA - Hawaii
 DALER - Danish West Indies
 DECIMA - Spain
 DECIMO - Chile, Colombia, Ecuador
 DHYAK - Nepal
 DIME - Hawaii, United States
 DINAR - Afghanistan, Hejaz, Persia. (Dinara) - Serbia, Yugoslavia.
 DINERO - Perú
 DIRHAM - Iraq, Morocco
 DOKDO (Dokda) - Junagadh, Kutch, Navanager.
 DOLLAR - Canada, China, Great Britain, Hawaii, Hong Kong, Newfoundland, Straits Settlements, United States.
 DONG - North Vietnam
 DOUBLE - Guernsey
 DRACHMA (Drachmai) - Crete, Greece
 DUB - Hyderabad
 DUKAT - Sweden
 DUKAT (Dukaten) - Austria, Hungary.
 DUKAAT - Netherlands
 EAGLE - United States.
 ESCUDO - Angola - Cape Verde, Chile, Costa Rica, Ecuador, México, Mozambique, Portugal, Portuguese Guinea, St. Thomas & Prince, Spain.
 EYRIR - (Aurar) - Iceland.
 FALUS - Bukhara
 FANAM - Travancore
 FARTHING - Ceylon, Great Britain, Ireland, Jamaica, Malta.
 FEN - China, Chinese Turkestan, Manchukuo.
 FENIG (Fenigow) - Poland
 FILLER - Hungary
 FILS - Iraq, Jordan
 FLORIN - Australia, Austria, East Africa, Fiji, Great Britain, Ireland, New Zealand, South Africa.
 FORINT - Hungary.
 FRANC - Algeria, Austria, Belgian Congo, Belgium, Cambodia, Cameroon, Comoro Islands, Danish West Indies, Ecuador, France, French Equatorial, Africa, French

Oceania, French Somaliland, French West Africa, Guadeloupe, Martinique, Monaco, Morocco, New Caledonia, Reunion, St. Pierre and Miquelon, Sweden, Switzerland, Togo, Tunisia.
 FRANCO - Dominican Republic.
 FRANG - Luxembourg.
 FRANK - (Franken) - Belgium, Liechtenstein, Switzerland.
 FRANKA ARI - Albania.
 FUANG - Siam (Thailand).
 FUN - Korea
 GERSH - Ethiopia.
 GHIRSH - Egypt, Hejaz, Nejd, Saudi Arabia, Sudan.
 GOURDE - Haiti.
 GROAT - Great Britain.
 GROSCHEN - Austria.
 GROSZ - (grosze, Groszy) - Poland.
 GUERCHE - Egypt.
 GULDEN - Curacao, Danzing, Netherlands, Netherlands East Indies.
 HABIBI - Afghanistan
 HALALA - Yemen.
 HALER - (Halierov, Halere, Haleru) - Bohemia-Moravia, Czechoslovakia, Slovakia.
 HAO - China, North Vietnam.
 HELLER - Austria, German East Africa.
 HSIEN - China.
 IMADI - Yemen
 JINIA (= Guinea) - Egypt, Saudi Arabia.
 KAPANG - Sarawak.
 KHARUB - Tunisia
 KOPEJEK - Tuva.
 KOPEK - Germany, Russia.
 KORI - Junagadh, Kutch.
 KORONA - Hungary.
 KORUNA - (Koruny, Korun) Bohemia-Moravia, Czechoslovakia, Slovakia.
 KRAJCZAR - Hungary.
 KRAN - see QIRAN.
 KREUZER - Austria.
 KRONA (Kronor) - Sweden
 KRONA (Kronur) - Iceland.
 KRONE (Kronen) - Austria, Liechtenstein.
 KRONE (Kroner). Denmark, Greenland, Norway.
 KROON (Krooni) - Estonia
 KUNA (Kune) - Croatia.
 KURUS - Turkey.
 LARIN (Lari) - Maldive Islands.
 LATS - (Lati) - Latvia.
 LEI - Romania (see LEU).
 LEK (Leku, Leke) - Albania.
 (Pasa a la siguiente)

(Viene de la anterior)

LEMPIRA - Honduras
 LEPTON (Lepta) - Crete, Greece.
 LEU (Lei) - Romania.
 LEV (Leva) - Bulgaria
 LI - China, Chinese Turkestan, Manchukuo.
 LIANG - China, Chinese Turkestan.
 LIRA (Lire) - Eritrea, Italian Somaliland, Italy, San Marino, Syria, Turkey, Vatican City.
 LITAS - (Litu, Litai) - Lithuania.
 MACE - China, Chinese Turkestan.
 MACUTA - Angola.
 MARAVEDIS (Maravedi) - Spain.
 MARK - Estonia, Germany, German New Guinea.
 MARKKA (Markkaa) - Finland.
 MATONA - Ethiopia.
 MAZUNA - Morocco.
 MEI - China.
 MELGAREJO - Bolivia.
 MIL - Hong Kong, Israel, Palestine
 MILESIMA - Spain.
 MILLIEME - Egypt.
 MILREIS (1000 Reis) - Brazil, Portugal.
 MISCAL - Chinese Turkestan
 MOHAR - Nepal.
 MOHUR - India, India Native States.
 MONGO - Mongolia.
 MUN - Korea.
 ONZA - Costa Rica.
 ORE - Denmark, Faeroe Islands, Greenland, Norway.
 ORE - Sweden.
 PAHLAVI - Persia (Iran)
 PAI - Hyderabad.
 PAISA - (Paise) - Afghanistan, India Native States, Nepal.
 PARA - Egypt, Hejaz, Sudan, Turkey. (Pare) - Montenegro, Serbia, Yugoslavia.
 PATACA - Timor.
 PENCE - see PENNY
 PBNGO - Hungary
 PENNI - (Pennia) - Finland.
 PENNY (Pence) - Australia, British Guiana, British West Africa, Ceylon, Fiji, Great Britain, Ireland, Jamaica, New Brunswick, New Guinea, New Zealand, Nova Scotia, South Africa, Southern Rhodesia.
 PERPER (Perpera) - Montenegro.

Identificación de monedas

PESA - German East Africa.
 PESETA - Perú, Puerto Rico, Spain, Viscayan Republic.
 PESSA - Lehej.
 PESO - Argentina, Bolivia, Camboia, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Dominican Republic, Guatemala, Honduras, México, Paraguay, Philippines, Puerto Rico, Salvador, Uruguay.
 PFENNING - Danzing, German New Guinea, Germany.
 PIASTRE - Cambodia, Cyprus, Egypt, French Cochín, China, French Indo-China, Lebanon, Sudan, Syria, Tonkin, Tunisia, Turkey.
 PICE - Bhutan, East Africa, India, India Native States, Mombasa, Pakistan.
 PIE - Baroda.
 POND - South African Republic
 POUND - Great Britain, South Africa.
 PRUTA - (Prutot) - Israel.
 PUFFIN - Lurdy.
 PUL - Afghanistan, Khiva.
 PYSA - Zanzibar.
 QUINDAR ARI - Albania.
 QUINDAR LEKU - Albania.
 QIRAN - Afghanistan, Persia (Irán).
 QUARTO - Catalonia (Spain).
 QUETZAL - Guatemala.
 RAPPEN - Switzerland.
 REAAL - Curacao.
 REAL - (Reales) - Chile, Colombia, Dominican Republic, Ecuador, Guatemala, Honduras, México, Paraguay, Perú, Salvador, Spain, Venezuela.
 REICHSMARK - Germany.
 REICHSPFENNIG - Germany.
 REIS - Azores, Brazil, Portugal, Portuguese India.
 RENTENPFENNIG - Germany.
 RIAL - Morocco, Persia.
 RIGSDALER - Denmark.
 RIKSDALER - Sweden.
 RIN - Japan.
 RIYAL - Saudi Arabia.
 RUBLE - Armavir, Khiva, Khwarezm, Russia.
 RUPEE - Afghanistan, Bhutan, Burma, India, India Native States, Mauritius, Mombasa, Nepal, Pakistan, Seychelles, Tibet.
 RUPIA - Italian Somaliland, Portuguese India.

STOTINKA (Stotinkj) - Bulgaria.
 STUIVER - Curacao.
 SUCRE - Ecuador.
 SUELDO - Bolivia.
 TAEI - China, Chinese Turkestan.
 TALARI - Ethiopia.
 TALLERO - Eritrea.
 TANGA - Portuguese India.
 TANGKA - Tibet.
 TENGA - Bukhara, Khiva.
 THALER (or Taler) - Austria, Liechtenstein.
 TICAL - Thailand (Siam).
 TILLA - Afghanistan Bukhara.
 TOMAN - Daghistan, Persia.
 TRADE DOLLAR - Japan, United States.
 TRAMBIYA - Kutch.
 TUKHRIK - Mongolia.
 VENEZOLANO - Venezuela.
 VEREINSTHALER - Austria, Liechtenstein.
 WARK - Ethiopia.
 WARN - Korea.
 WEN - China, Chinese Turkestan.
 WHAN - Korea.
 WON - Korea.
 XU - North Vietnam.
 YANG - Korea.
 YEN - Japan.
 YUAN - China.
 ZLOTY (Zlote, Slotych) - Poland.

A LA CARCEL POR HALLAZGO

Un infortunado ciudadano soviético del Sur de Rusia tuvo la mala idea de combinar su aparente buena suerte con un aprovechamiento ilegal. Cavando en su pequeño jardín tropezó con un tarro que guardaba 50 monedas de oro de 10 rublos de 1898 a 1904 y decidió acudir al mercado negro en Moscú para convertirlas en dinero usable. Una caja vacía de cigarrillos le pareció un medio disimulado para pasar la revisión de equipaje a que generalmente someten las autoridades de la URSS a sus nacionales que se movilizan dentro del país. Pero fracasó en su intento.

Las leyes soviéticas declaran patrimonio del estado todos estos hallazgos y prohíben rigurosamente la tenencia de oro sin autorización expresa de las autoridades.

Total: seis meses de prisión en un campo de trabajo correctivo.

La numismática es una afición recreativa
 con provecho cultural y económico.

ALMACEN COLECCIONES

Aparece moneda modelo de diez i ocho pesos

(Viene de la Pág. 1^a)

solventar estos problemas a base de leyes monetarias, de reducciones calladas en la ley de la moneda de plata, de la amortización de las macuquinas y otros recursos similares. La intervención de Mosquera en este asunto fue sin duda muy compleja y muy decidida porque se observan en 1847 muchas ocurrencias raras, y aún contradictorias: se trató de introducir timidamente el sistema decimal a partir de la pieza mayor cuya denominación de 10 Reales (que fue llamada granadino) apareció precisamente en 1847 aunque también se acuñó en ese año la pieza de 8 Reales. Como novedad sin antecedentes se acuñaron dos denominaciones de "un décimo de real" (un centavo) y "medio décimo de real" (medio centavo); se acuñaron ambas en cobre y en tamaños desusados que no recibieron la aprobación del pueblo apegado a la miniatura de plata de $\frac{1}{4}$ de real por lo que las dos piezas fracasaron.

Las disposiciones del período de Mosquera emanadas de los congresos de 1846 y 1847 restablecían la ley de nueve décimos de metal noble y liga de un décimo y permitían que las oficinas públicas de recaudo aceptaran monedas de plata francesas, belgas y sardas.

Se presentó pues en ese período una ola de innovaciones que para el que la estudie resulta confusa. Por una parte se insinúa una intención de sistema decimal con la pieza de 10 Reales pero se acuña también 8 Reales; en la primera se hace figurar un escudo con banderas y con un águila de alas entreabiertas que no se empleará más que en los 3 años de esta acuñación de 10 Reales (1847, 8 y 9). En cambio en el diseño de la pieza de 8 Reales de ese mismo año aparece el escudo de Nueva Granada sin águila y sin banderas rodeado de dos ramos de olivo entrelazados en la base.

En las monedas de oro del año 1848, primeras que sufren el efecto del nuevo plan hay que notar cómo muy disimuladamente se evita la denominación anterior de 16 pesos: la nueva especie no expresa denominación sino que hace figurar en su lugar el peso en gramos y fracción (25,8064 gr.) que justamente equivale a 16 pesos. En esta pieza se emplea una versión diferente de la efigie de la libertad en el anverso, y en el reverso aparece un escudo muy similar al actual con banderas y águila de alas desplegadas mientras que en la pieza equivalente anterior (hasta 1846) figura un escudo sin adornos, sin banderas y con el águila en vuelo característica de las monedas de 8 Reales (culebrillas) del período 1839-1846.

Esto indica que se pretendió hacer olvidar la denominación 16 pesos pero no se procedió explícitamente por la sensibilidad que el pueblo tenía entonces por cualquier cambio en la moneda como lo demuestra el fracaso del décimo de real y el medio décimo de cobre ya mencionados en los que de paso se empleó un tercer emblema de la República porque en vez de escudo se introdujo en el reverso un gorro frigio rodeado de una corona de rayos.

En el estatuto monetario a que nos referimos queda establecida una escala de valores en oro que comienza por la Onza (ocho escudos), y sigue con el Cóndor o Media Onza, el Doblón de dos Escudos y el Escudo u octavo de Onza.

Este mismo estatuto definía las monedas de plata a par

LAS MAS ESCASAS

Para establecer una escala de rareza en las monedas de Colombia del Siglo XX aprovechamos una de las reuniones del CINA en forma de consulta con un grupo de coleccionistas y negociantes. La lista que aparece a continuación resume la opinión al respecto. En este caso no hemos incluido las variedades por considerar que esto forma capítulo especial: entre ellas hay también grados de rareza que superan con frecuencia la escala basada sólo en las fechas de acuñación. Se hizo sin embargo una excepción al incluir la moneda de 5 centavos de 1950 que presenta la cifra 50 exageradamente grande porque se ha vuelto tan apreciada por los coleccionistas que ella se ha convertido en la pieza representativa de su fecha a pesar de que son muchas las variedades de esa denominación en dicho año.

1 centavo

1942	B.	Bronce	
1919		Cuproníquel	
1914	A.M.	"	1 peso P/M
1918		"	
1936		"	

2 centavos

1922		Cuproníquel	
1919		"	

5 centavos

1901	Bronce	Lazareto	
1943	Bronce	Sin marca de ceca	
1950	B.	Cuproníquel (50 muy grande)	
1907	"	Lazareto 5 pesos P/M	
1914	A.M.	Cuproníquel 5 pesos P/M	
1955	Bronce	Sin marca de ceca	
1935		Cuproníquel 35 irregular	
1936		"	
1924		"	

10 centavos

1901	Bronce	Lazareto	
1952	B.	Cuproníquel Calarcá Especial	

(Se trata de la acuñación anticipada conocida por los coleccionistas como

"BALTAZAR"). (Pasa a la siguiente)

tir del Peso e introducía el Medio Peso (sólo se presenta en 1868), el Cuarto de Peso o Peseta, el Octavo de Peso o Real y el Dieciseisavo de Peso o Medio Real.

En medio de tanto cambio y novedad alguien debió haber ordenado el estudio o conveniencia de ciertas denominaciones como este ejemplar que ilustramos en este artículo y que sólo en base a estas elucubraciones creemos que sea un Modelo o proyecto de moneda de aquella época. La pieza es un hallazgo reciente en cuatro unidades de plata de 21gr. y 37mm. y dos ejemplares en oro que el autor no conoce aún. Son piezas perfectamente acuñadas que guardan cierta fidelidad con el diseño de la pieza de oro de 16 Pesos (hasta 1846) tanto en figuras como en leyendas. El anverso representa la misma versión de la libertad y REPUBLICA DE LA NUEVA GRANADA 1847. En el reverso DIEZ I OCHO PESOS. BOGOTA. R.S. con una rosa en la base y el escudo sin banderas, sin adornos y con el águila en vuelo desplegando la infula de LIBERTAD I ORDEN con una corona de laurel soportada en el pico del águila y la parte central superior del escudo.

Pedimos colaboración a quien pueda suministrarlos datos y comentarios sobre esta pieza.

R.J.L.



CARTAS DE LOS LECTORES

En la edición de "World Coin News" del 26-06-79 lei con mucho interés el artículo relacionado a la nueva emisión de la moneda de 25 centavos año de 1979 y del cual estoy interesado.

A tal efecto, agradezco me informen sobre el particular.

Por otra parte, me podrían dar informes si hubo en el año de 1973 una acuñación de 20 centavos con sobre-fecha (overdate?). Tengo 2, las cuales fueron enviadas a Estados Unidos para autenticación, pero están indecisos sobre los resultados.

Por último, tengo 1 moneda de 1 peso de 1956 (Y-72) que fue acuñada 2 veces y se presume que es el único ejemplar.

(Double Struck With Partial Entry on First Strike 25% Partial collar). Considérase una real rareza.

En espera de sus noticias, quedo numismáticamente suyo.

HAROLD A. RODRIGUEZ
Apartado 3751
Caracas 101, Venezuela.

RESPUESTA

Creemos acertar al asumir que la pieza de 20 centavos de 1973 a que usted se refiere es una que presenta una colita horizontal casi pegada a la base del 3. De paso queremos advertirle que es muy común y que pese a ese detalle nadie en Colombia la ha tomado como una sobre-fecha. Parece más una falla en la elaboración del troquel. Con el bajo costo que representa actualmente un troquel y sin emergencia alguna que lo justifique no es muy probable que la Casa de Moneda aproveche un troquel viejo para adaptarlo a una fecha nueva. Hay que confesar que estas explicaciones no son muy satisfactorias y que sería muy bueno que la ceca colombiana oficialmente nos aclare este asunto... pero generalmente no se interesan allí por este tipo de consulta. Prometemos a pesar de todo realizar un esfuerzo por obtener una respuesta más exacta.

Lo felicitamos por su ejemplar de un peso de 1956 cuya foto nos agradecería recibir para publicarla. Estamos con vencidos de que es único.

LAS MAS ESCASAS

(Viene de la Pág. anterior)

1907	Cuproníquel	Lazareto 10 pesos P/M
1934	Plata	Sin marca de ceca
1902	Bronce	Santander
20 centavos		
1901	Bronce	Lazareto
1902	Bronce	Santander
1933	B. Plata	B en el reverso
1922	Plata	
50 centavos		
1901	Bronce	Lazareto
1919	Plata	Acuñada en Bogotá
1931	Plata	Sin marca de ceca
1915	Plata	15 grande
1932	Plata	Sin marca de ceca, el 3 es recto.

DE AQUI Y DE ALLA

COLOMBIA: Se anuncia la salida de un billete de \$ 1.000 y una moneda de \$ 5.00 que sustituirá definitivamente el billete de esta denominación.

CUBA: Para conmemorar la reunión de los países no alienados en La Habana (septiembre 1979) han sido acuñadas 2 monedas.

Una de oro de 22 kilates, 42 gr., \$ 100 de valor facial y una similar de plata de 0.925, de valor facial de \$ 20.00.

Mercado Numismático de E. E. U. U.: Algunas personas que han asistido a convenciones numismáticas recientes nos han informado que se presenta una actividad febril en los negocios numismáticos que se atribuye en parte al afán de los americanos por invertir fondos ociosos en bancos para evi-

tar el deterioro de su poder adquisitivo a raíz de la inflación y de los precios galopantes de los metales preciosos; los numerosos vendedores se han visto en estas oportunidades asediados por compradores que impacientemente tienen que someterse a colas de turno con el temor de llegar tarde hasta sus piezas apetecidas.

Como los aprovisionamientos de moneda extranjera de los comerciantes americanos se realizan casi exclusivamente en los mejores grados de conservación, resulta muy frecuentemente que en aquellas convenciones los coleccionistas colombianos por ejemplo, tengan oportunidad de encontrar estas calidades que en el propio país es a veces casi imposible.

EL "CINA"

CIRCULO NUMISMATICO ANTIOQUEÑO

Es una agrupación para todos los aficionados a este coleccionismo. Afiliase usted y procure la afiliación de sus amigos.

Calle 51 N° 48-9 - Oficina 615 (Edificio La Bastilla)
TELEFONO: 42 45 15
Apartado Aéreo 53697
— MEDELLIN —

MOISES ACOSTA M.

VENDE

Una colección de monedas adulteradas y falsas

de Colombia. Hay desde las más recientes de este siglo hasta del siglo pasado,

entre ellas ciertas piezas muy curiosas.

Además una colección de monedas de diferentes partes del mundo con motivo especial de animales.

Se destacan los temas de Australia y Suramérica.

Mayores informes en el Teléfono 43 49 84 o en el

Círculo Numismático Antioqueño los Jueves 6-7 p.m.

y los Sábados de 10:30 a.m. a 12:00 m.